
1 意見の募集期間 令和３年１０月１日（金）～令和３年１１月１２日（金）

2 意見の提出者数（件数） １８人（１０３件）

3 意見の処理状況
（単位：件）

(1)第1章
計画の策定
にあたって
について

(2)第2章
本市の食育
に関する現
状及び課題
について

(3)第3章
計画の基本
理念等につ
いて

(4)第4章
施策の展開
について

(5)第5章
計画の数値
目標につい
て

(6)第6章
計画の推進
体制につい
て

Ａ
意見の趣旨等を反映し、計画に盛
り込むもの 1 1 2

Ｂ
意見の趣旨等は、計画（素案）に
盛り込み済みのもの

3 14 6 3 4 4 3 37

Ｃ 計画には盛り込まないもの 1 2 2 5

Ｄ
具体的な事業の実施にあたり参考
とするもの 1 1 1 3 1 1 8

Ｅ その他要望・意見等 8 5 5 10 5 4 14 51

13 23 12 17 11 9 18 103計

第四次かごしま市食育推進計画の素案に係るパブリックコメント手続の実施結果について

計画素案に関する意見

その他 計
処理区分

項 目

1



第四次かごしま市食育推進計画の素案に関する意見の検討結果一覧表

１　計画（素案）に関する意見 処　理　区　分

(1)第1章 計画の策定にあたってについて Ａ．意見の趣旨等を反映し、計画に盛り込むもの

(2)第2章 本市の食育に関する現状及び課題について Ｂ．意見の趣旨等は、計画（素案）に盛り込み済みのもの

(3)第3章 計画の基本理念等について Ｃ．計画には盛り込まないもの

(4)第4章 施策の展開について Ｄ．具体的な事業の実施にあたり参考とするもの

(5)第5章 計画の数値目標について Ｅ．その他要望・意見等

(6)第6章 計画の推進体制について

２　その他

番号 項 目 意　見　等　の　概　要 処　　理　　状　　況 処理区分

1
SDGｓを意識すると、生産現場の現状、食品ロス、食品廃棄―生ゴミ・プラ
スチック容器等の処理の現状を一般市民の方に理解してもらう必要を感じ
ます。

ご意見については、素案２９頁「基本方針（３）環境に配慮した食育
の推進」の基本施策に位置づけ、取り組むこととしております。 B

2

ライフスタイルの多様化と新型コロナウイルスの流行に伴い共食の在り方
も変化しつつあるが、今後も今までの策定を活かしつつ、様々な関係機関
と連携しながら子どもたちが食に対する知識と食習慣をつけていくことを
目指してほしい。

ご意見については、素案３５頁「第６章　計画の推進体制」に記載の
とおり、関係機関・団体等と連携しながら取り組むこととしておりま
す。

B

3
SDGｓでは「つくる責任、つかう責任」とありますので、ぜひ、食材に使わ
れるごみの問題も併せて考えてほしいと思います。

ご意見については、素案２９頁「基本方針（３）環境に配慮した食育
の推進」の基本施策に位置づけ、取り組むこととしております。

B

4 ８行目　共食の機会も→共食できる機会　では？ 国の第４次食育推進基本計画の記載内容に合わせております。 C

5

新型コロナウイルス感染症の流行など、思いもよらない状況におかれた昨
今、食のあり方も大きく変わり、楽しく会話を弾ませながら食事を楽しむ
ことがタブーとなり、食を見直す機会でもあったと思います。今後の食育
の推進をどのように進めるか具体案は、時代に沿ったものであってほしい
と思います。

ご意見を今後の施策の検討にあたり、参考とさせていただきます。

D

6 食べることが基本的な中心になっている。 ご意見として承ります。 E

7
「知識の普及・定着から実践へとシフトし」行政による良い方向へのリー
ドに期待します。

ご意見として承ります。
E

8 第六次計画まであるのを初めて知った。 ご意見として承り、総合計画の周知に努めてまいります。 E

9
毎日の大切な食事についての検討、課題を取り組んでもらえることは心強
い。

ご意見として承ります。
E

10
五年毎に推進計画を分けていることで、その時の生活環境に合った食育推
進に取り組む事が可能となっているので、とても良いと思います。

ご意見として承ります。
E

11 計画の位置づけが図で示してあり、分かりやすい。 ご意見として承ります。 E

12
身体を作る食べ物の大切さを「食育」という形で積極的に行われることは
とてもいいことだと思います。このことがどのようにして実施され、子ど
もや一般の方に浸透していくのかも含めて実践できることを期待します。

ご意見として承ります。
E

13
コロナウイルスにより飲食店が大ダメージを受けています。政府、都知事
の安易な政策で飲食店いじめが行われています。PCR検査は万能ではありま
せん。ワクパスも不要。

ご意見として承ります。
E

項
　
目

第1章
計画の策定にあ
たってについて

(1)1
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第四次かごしま市食育推進計画の素案に関する意見の検討結果一覧表

１　計画（素案）に関する意見 処　理　区　分

(1)第1章 計画の策定にあたってについて Ａ．意見の趣旨等を反映し、計画に盛り込むもの

(2)第2章 本市の食育に関する現状及び課題について Ｂ．意見の趣旨等は、計画（素案）に盛り込み済みのもの

(3)第3章 計画の基本理念等について Ｃ．計画には盛り込まないもの

(4)第4章 施策の展開について Ｄ．具体的な事業の実施にあたり参考とするもの

(5)第5章 計画の数値目標について Ｅ．その他要望・意見等

(6)第6章 計画の推進体制について

２　その他

番号 項 目 意　見　等　の　概　要 処　　理　　状　　況 処理区分

項
　
目

14
（４）噛むことについて
　「ある程度の固さ」は、硬さと同時に硬くなくても加工度の低い繊維質
が残っていることが必要なので、噛み応えで良いのでは？

ご意見を踏まえ、素案６頁「ある程度の硬さがないと」を「ある程度
の噛み応えがないと」に変更します。 A

15
大学生・高校生・中学生が抜けている気がします。特に大学生に対する取
組。

対象者を小学生・未就学児、中学生～１８歳未満、１８歳以上の３区
分に分けて市民意識調査を実施し、現状及び課題、今後の取組等につ
いて整理をしております。

B

16

朝食の欠食について「未就学児」は増加の傾向にないとのことだが、実際
の現場の様子からは増加の傾向にあるように思う。また、延長保育時の軽
食を夜ご飯代わりにしていたり、帰宅後、寝てしまって夜の食事を与えて
いないという家庭もたびたび見受けられる。子どもを持つ親へのアプロー
チをしっかり考えていただきたい。

ご意見のあった子どもを持つ親へのアプローチについては、素案２３
頁「基本方針（１）家庭における食育の推進」及び素案２４頁「基本
方針（２）学校・保育所等における食育の推進」内に位置づけ、取り
組むこととしております。

B

17
栄養バランスや噛むことの大切さは、専門的な知識がある方からの発信に
期待したいです。

ご意見については、素案１９頁「基本方針（１）食の情報発信と連
携」―「基本施策①食の情報発信」内に位置づけ、取り組むこととし
ております。

B

18
子育て世代への啓蒙が必要。 ご意見については、素案２３頁「基本方針（１）家庭における食育の

推進」及び素案２４頁「基本方針（２）学校・保育所等における食育
の推進」内に位置づけ、取り組むこととしております。

B

19
朝食を食べない現状も我家の子供達も小・中学生の頃は食べていたが、大
人になったら食べなくなってしまった。家庭での声かけが必要なのかと感
じました。

ご意見については、素案２３頁「基本方針（１）家庭における食育の
推進」内に位置づけ、取り組むこととしております。 B

20

食育推進計画目標値の最終評価から、「朝食を食べない人の割合の減少」
については悪化傾向にあり、そこを重点的に見直していけるような対策が
必要であると感じた。

ご意見については、素案３４頁「第５章　計画の数値目標」－「６
朝食を食べない人の割合の減少」として設定し、各種広報紙での普
及・啓発や、小中学校及び市立保育園での指導等を引き続き行ってま
いります。

B

21

親世代である私たちは食育を受けた事がなく、知識に差があると思う。１
８歳以上の現状や課題はどうなのでしょうか？親の食事への価値観が子供
に影響すると思うのですが。

ご意見のあった１８歳以上の現状や課題については、素案４頁「第２
章　本市の食育に関する現状及び課題」に記載のとおり、各項目に
よって年代で差があります。食育は子どもだけでなく生涯を通して
行っていくものであるので、引き続き各世代に合わせた食育を進めて
まいります。

B

22

共食については、中々今の世の中難しいものがありますが、朝食だけは共
食できなくても朝ちゃんと食べないといけない意味を親が学ぶべきことな
のでは、と思います。幼少のころからそれが習慣、当たり前になることを
望みます。

ご意見については、素案３４頁「第５章　計画の数値目標」－「６
朝食を食べない人の割合の減少」として設定し、各種広報紙での普
及・啓発や、小中学校及び市立保育園での指導等を引き続き行ってま
いります。

B

23
地元の食材を食べることは、流通にかけるエネルギーも少なく、環境への
負担も削減されます。

ご意見については、素案２７頁「基本方針（１）地産地消及び農林漁
業体験活動の推進」―「基本施策①地産地消に関する取組」内に位置
づけ、取り組むこととしております。

B

第2章
本市の食育に関す
る現状及び課題に
ついて

(2)1
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第四次かごしま市食育推進計画の素案に関する意見の検討結果一覧表

１　計画（素案）に関する意見 処　理　区　分

(1)第1章 計画の策定にあたってについて Ａ．意見の趣旨等を反映し、計画に盛り込むもの

(2)第2章 本市の食育に関する現状及び課題について Ｂ．意見の趣旨等は、計画（素案）に盛り込み済みのもの

(3)第3章 計画の基本理念等について Ｃ．計画には盛り込まないもの

(4)第4章 施策の展開について Ｄ．具体的な事業の実施にあたり参考とするもの

(5)第5章 計画の数値目標について Ｅ．その他要望・意見等

(6)第6章 計画の推進体制について

２　その他

番号 項 目 意　見　等　の　概　要 処　　理　　状　　況 処理区分

項
　
目

24
コロナの影響で満足に食につけない子どももあると考えます。ひもじい思
いをさせない取り組みが広がっていくことを望みます。

ご意見については、素案２５頁「基本方針（３）地域社会における食
育の推進」―「基本施策②地域社会における共食」内に子ども食堂の
取組を位置づけております。

B

25

P11「朝食を食べないときの～」の理由がわかれば、改善につながるのでは
ないかと思われる。「（　　）だから時間がない」「（　　）だから食欲
がわかない」など、（　　）に記入する調査もあればいいのでしょうか。
この項目は悪化しているので。

「第三次かごしま市食育推進計画最終評価のための食育に関する市民
意識調査集計分析報告書」では、その他意見（自由記載欄）として記
載しております。（ホームページにて公表）。

B

26
アレルギーに対しての理解も必要。 ご意見については、素案１９頁「基本目標１　幅広い知識で取り組む

食育」―「基本方針（１）食の情報発信と連携」―「基本施策①食の
情報発信」内に位置づけ、取り組むこととしております。

B

27
備蓄の大切さを教えて欲しい。 ご意見については、素案２５頁「基本方針（３）地域社会における食

育の推進」に記載のとおり取り組む事としております。
B

28
「食品ロス」に関しての達成度が高くなっているのは、メディアによる影
響が大きいと感じました。

ご意見については、素案２９頁「基本方針（３）環境に配慮した食育
の推進」の基本施策に位置づけており、引き続き各種媒体を用いた広
報に取り組むこととしております。

B

29

（８）朝食の欠食について
　回答の中で「以前から食べる習慣がない」「保護者が食べていない」が
気になります。文言でふれられていないのですが、経年推移を示しても良
い項目と思います。

「第三次かごしま市食育推進計画最終評価のための食育に関する市民
意識調査集計分析報告書」では、経年推移も記載しております（ホー
ムページにて公表）。

C

30
調査対象者及び回収結果表について、１８歳以上の市民とあるが、出来れ
ば２０、３０、４０、５０、６０、７０歳以上に区分した表も掲示した方
が良い。

「第三次かごしま市食育推進計画最終評価のための食育に関する市民
意識調査集計分析報告書」では、世代別の結果も記載しております
（ホームページにて公表）。

C

31
家族構成（年代）、ライフスタイルによっては、皆同じようにはできな
い。コロナ禍での環境の変化も影響が大きいと思う。

ご意見として承ります。
E

32 関心がある人、どちらかといえば関心がある人が増えたことはよい傾向。 ご意見として承ります。 E

33
項目ごとに平成２９年と令和２年の結果をグラフに表していて、比較しや
すい。食育への関心が高まっていることや、朝食の欠食が世代によって異
なることなど、よくわかった。

ご意見として承ります。
E

34 消費税減税で食の貧困を無くすのはどうか？ ご意見として承ります。 E

35
子どもの成長に影響があると思われる残留農薬の心配があります。毎日食
べる学校給食においても、無農薬の食材を進めてほしいと思います。

ご意見として承ります。
E

36
子ども食堂は地域に密着し、ボランティアの方々あってこそのものと理解
はしていても、男性への認知度や、もっと気軽に足を運べないものか？と
思うことが多々あります。

ご意見を今後の施策の検討にあたり、参考とさせていただきます。
D

第2章
本市の食育に関す
る現状及び課題に
ついて

(2)1
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第四次かごしま市食育推進計画の素案に関する意見の検討結果一覧表

１　計画（素案）に関する意見 処　理　区　分

(1)第1章 計画の策定にあたってについて Ａ．意見の趣旨等を反映し、計画に盛り込むもの

(2)第2章 本市の食育に関する現状及び課題について Ｂ．意見の趣旨等は、計画（素案）に盛り込み済みのもの

(3)第3章 計画の基本理念等について Ｃ．計画には盛り込まないもの

(4)第4章 施策の展開について Ｄ．具体的な事業の実施にあたり参考とするもの

(5)第5章 計画の数値目標について Ｅ．その他要望・意見等

(6)第6章 計画の推進体制について

２　その他

番号 項 目 意　見　等　の　概　要 処　　理　　状　　況 処理区分

項
　
目

37
環境問題、鹿児島市の食を取り巻く環境対策を考慮してほしい。 ご意見については、素案２９頁「基本方針（３）環境に配慮した食育

の推進」内に位置づけ、取り組むこととしております。
B

38
コロナ禍であることが、食にどのような影響を与えたのか？ ご意見については、素案１頁「１．策定の趣旨」に掲載しておりま

す。
B

39
健康につながっている「食」という意識が大切と思う。 ご意見については、素案２５頁「基本方針（３）地域社会における食

育の推進」―「基本施策①健康寿命の延伸につながる食育」内に位置
づけ、取り組むこととしております。

B

40
子供が小・中学生の頃は子供の学校を通じて食育を意識していましたが、
学校との関わりがなくなってしまってからは意識が薄れていました。ライ
フステージに合わせた食育の実践をもっともっと望みます。

素案１９頁「第４章　施策の展開」―「基本方針」―「基本施策」―
「◆市民の取組」に記載しております通り、ライフステージに合わせ
た食育の実践に取り組む事としております。

B

41

地産地消はとっても大切なことと思います。地元の農家生産者の方々との
給食する事、子供達が学校での作物体験など食に対する意識が変わってく
ると思います。

ご意見については、素案２４頁「基本方針（２）学校・保育所等にお
ける食育の推進」―「基本施策①学校における食育」内や素案２７頁
「基本方針（１）地産地消及び農林漁業体験活動の推進」内に位置づ
け、取り組むこととしております。

B

42
様々な食材についての知識・知恵は大事。 ご意見については、素案１９頁「基本目標１　幅広い知識で取り組む

食育」―「基本方針（１）食の情報発信と連携」―「基本施策①食の
情報発信」内に位置づけ、取り組むこととしております。

B

43
食に関する学習がどのような内容で取り組まれているのか、大変興味があ
ります。行政だけでなく、民間と協力して幅広く、学校、職場などへ食育
の研修・学習会などで行えるような連携を作っていくことを望みます。

ご意見を今後の施策の検討にあたり、参考とさせていただきます。
D

44 食と健康が基本理念であるので、市民が健康になる様な施策を期待する。 ご意見として承ります。 E

45
基本理念の活力あるかごしま市の実現は、健康であってこそであると思い
ます。

ご意見として承ります。
E

46 基本目標について、基本方針が具体的に書かれていて良い。 ご意見として承ります。 E

47

食品ロスをなくすために、余った食材を必要なところ（学校・介護施設
等）に届けるシステムが作れないかなど、民間レベルで取り組める動きが
あると意識も高まると感じます。

本市では、「NPO法人　フードバンクかごしま」が、まだ食べられる
にも関わらず処分されてしまう食品を、食べ物に困っている人を支援
する施設や団体に届ける活動を行っております。
詳細については、当該団体のHPをご覧ください。

E

48 ロス対策は、その食べ物を破格の安さで提供するのは？ ご意見として承ります。 E

第3章
計画の基本理念等
について

(3)1
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第四次かごしま市食育推進計画の素案に関する意見の検討結果一覧表

１　計画（素案）に関する意見 処　理　区　分

(1)第1章 計画の策定にあたってについて Ａ．意見の趣旨等を反映し、計画に盛り込むもの

(2)第2章 本市の食育に関する現状及び課題について Ｂ．意見の趣旨等は、計画（素案）に盛り込み済みのもの

(3)第3章 計画の基本理念等について Ｃ．計画には盛り込まないもの

(4)第4章 施策の展開について Ｄ．具体的な事業の実施にあたり参考とするもの

(5)第5章 計画の数値目標について Ｅ．その他要望・意見等

(6)第6章 計画の推進体制について

２　その他

番号 項 目 意　見　等　の　概　要 処　　理　　状　　況 処理区分

項
　
目

49
P21②ウについて、「口腔機能の低下がみられる市民」→加えて「口腔機能
の発達不全がみられる市民」に対するアプローチがほしい。

ご意見を踏まえ、素案２１頁「口腔機能の低下がみられる市民」を
「口腔機能の発達不全及び低下がみられる市民」に変更します。

A

50
学校での食育の大切さを感じています。家庭が基本ですが、給食で展開し
てほしい。（自分はそれが大変役立ちました）

ご意見については、素案２４頁「基本方針（２）学校・保育所等にお
ける食育の推進」―「基本施策①学校における食育」内に位置づけ、
取り組むこととしております。

B

51

郷土料理継承に関しての取組で、娘が通っていた保育園では郷土料理が給
食で出されていました。そのおかげで私は、鶏飯のレシピを知ることがで
きました。給食で出されて、そのレシピまで紹介されるととても良いと思
いました。

ご意見のあった保育園での取組については、素案２４頁「基本方針
（２）学校・保育所等における食育の推進」―「基本施策②保育所等
における食育」内に位置づけ取り組む事としており、なお、市立保育
園では、給食に郷土料理を取り入れ、また、給食だより等でそのレシ
ピを提供し郷土料理の普及にも取り組んでいるところでございます。

B

52

鹿児島は食の宝庫だと思います。しかし、海外のものもたくさん入ってき
ます。フードマイレージなど、食材の流通にまつわる環境への影響なども
広く取り組んでいただきたいと考えます。かごしまの自慢である食材を新
鮮なうちに負担をかけずにいただけている意識をもつことが大切だと思い
ます。

ご意見については、素案２７頁「基本方針（１）地産地消及び農林漁
業体験活動の推進」内に位置づけ、取り組むこととしております。

B

53
基本施策①健全な食生活の推進の中に、かごしま市食事バランスガイドの
文と表を記載すると理解すると思う。

鹿児島県版食事バランスガイドがあることから、本市の食事バランス
ガイドは作成しておりませんが、資料編に鹿児島県版食事バランスガ
イドを掲載します。

D

54
農作物を自分たちで育て、料理し、作る楽しさ、食べる満足感、食材の味
を知る学童向けの取組には大いに期待しています。豊かな大地を活かした
活動ができるといいですね。

ご意見を今後の施策の検討にあたり、参考とさせていただきます。
D

55
食については各グループ、学校（母親教室）など、子供を育てている親が
しっかりと聞ける場を多く設けること。

食育の専門家による出張講座等を実施しておりますが、この講座をよ
り多くの方に利用していただけるよう、普及・啓発に努めてまいりま
す。

D

56
基本施策　市民の取組高齢者について
　栄養バランスを保った上での適正体重をアピールしてほしい。口腔の関
係で炭水化物に偏りがちになりやすい年齢層だと思いますので。

ご意見として承ります。
E

57
食品ロス　青年期および壮年期について
　必要以上に提供された会食や宴会では食べ残しても良いのでは。

ご意見として承ります。
E

58
情報発信は従来のポスター・リーフレットを用いているようだが、若い世
代への呼びかけとしてはSNSを利用した方が良いのではないかと考える。

ご意見として承ります。
E

59
とても具体的で分かりやすく、目標値の設定や施策等あり、各世代別に取
り組む内容もあり、とても良いと思う。

ご意見として承ります。
E

60
多くの市民が目に触れるように、教室や講座は参加するかたの意識があっ
てこそです。多くの飲食店が参加するイベントや青空市のような場所での
普及、啓発はいろんな方の目に触れ、楽しい時間になると思います。

ご意見として承ります。
E

61 基本方針ごとに数値目標があって良い。 ご意見として承ります。 E

第4章
施策の展開につい
て

(4)1
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第四次かごしま市食育推進計画の素案に関する意見の検討結果一覧表

１　計画（素案）に関する意見 処　理　区　分

(1)第1章 計画の策定にあたってについて Ａ．意見の趣旨等を反映し、計画に盛り込むもの

(2)第2章 本市の食育に関する現状及び課題について Ｂ．意見の趣旨等は、計画（素案）に盛り込み済みのもの

(3)第3章 計画の基本理念等について Ｃ．計画には盛り込まないもの

(4)第4章 施策の展開について Ｄ．具体的な事業の実施にあたり参考とするもの

(5)第5章 計画の数値目標について Ｅ．その他要望・意見等

(6)第6章 計画の推進体制について

２　その他

番号 項 目 意　見　等　の　概　要 処　　理　　状　　況 処理区分

項
　
目

62

小麦（グルテン）の腸に与える影響やポストハーベスト、食品添加物のこ
とを考えると、学校給食の主食はなるべくお米にして欲しいと思います。
朝食でもパンを食べる人も増えていると思うので、体にいい食べ物を子ど
もたちに摂らせていってほしいです。

ご意見として承ります。

E

63

また、牛乳を給食で出すのは減らして欲しいです。乳製品（カゼイン）が
与える影響やカルマグバランスも悪い牛乳を積極的に飲ます理由がわかり
ません。ぜひ、鹿児島市が他の都市よりも食育が進んだ都市になればいい
なと思います。

ご意見として承ります。

E

64
ジビエ（鹿肉、イノシシ肉、熊肉）を手軽に食べられるようにして欲し
い。販売店とか作って欲しい。

ご意見として承ります。
E

65 食物に関しての不安がなくなる様になって欲しい。 ご意見として承ります。 E

66
とにかく、食育に関心を持ってもらうことが第一と思います。 ご意見については、素案１９頁「基本方針（１）食の情報発信と連

携」―「基本施策①食の情報発信」内に位置づけ、取り組むこととし
ております。

B

67

高齢期の食事については大切であると思うので、高齢者の健康のためにも
食事をとれるような施策に期待します。

ご意見については、素案２０項「基本方針（２）口腔・栄養分野にお
ける食育の推進」及び素案２５頁「基本方針（３）地域社会における
食育の推進」―「基本施策②地域社会における共食」内に位置づけ、
取り組むこととしております。

B

68
朝食を食べない人→２０～３０代の女性少ないです。やっぱり朝食をとる
たいせつさにもっと力を入れて、呼びかけ工夫してほしいです。（専門家
たちの知恵）

ご意見については、素案１９頁「基本目標１　幅広い知識で取り組む
食育」―「基本方針（１）食の情報発信と連携」―「基本施策①食の
情報発信」内に位置づけ、取り組むこととしております。

B

69
目標値により近づけるよう、全体で取り組めることを期待します。 ご意見については、素案３５頁「第６章　計画の推進体制」に記載の

とおり、関係機関・団体と連携して取り組んでまいります。
B

70
食品ロスについて知っているかを目標にするのではなく、具体的な食品ロ
スを少なくする活動をあげて、少しでも実践しているかを目標にした方が
良いのでは？

本市では、意識せずに食品ロス削減の取組を実践している方もおられ
ることから、更に認知度を上げるように取り組んでまいりたいと考え
ております。

C

71

１食育に関心を持っている人の割合の増加や、５食品の選択や調理方法に
ついて知識のある人の割合の増加の目標値９０％以上は、過去のアンケー
ト調査からすると達成は難しいので、８５％以上にした方が良いと思う。

「食育」とは、生きる上での基本であり、知育・徳育・体育の基礎と
なるもので、且つ、全ての世代に必要なものであることから現在の目
標を掲げております。今後も引き続き各世代に応じた食育を進めてい
き、目標達成に取り組んでまいりたいと考えております。

C

第5章
計画の数値目標に
ついて

(5)1

第4章
施策の展開につい
て

(4)1
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第四次かごしま市食育推進計画の素案に関する意見の検討結果一覧表

１　計画（素案）に関する意見 処　理　区　分

(1)第1章 計画の策定にあたってについて Ａ．意見の趣旨等を反映し、計画に盛り込むもの

(2)第2章 本市の食育に関する現状及び課題について Ｂ．意見の趣旨等は、計画（素案）に盛り込み済みのもの

(3)第3章 計画の基本理念等について Ｃ．計画には盛り込まないもの

(4)第4章 施策の展開について Ｄ．具体的な事業の実施にあたり参考とするもの

(5)第5章 計画の数値目標について Ｅ．その他要望・意見等

(6)第6章 計画の推進体制について

２　その他

番号 項 目 意　見　等　の　概　要 処　　理　　状　　況 処理区分

項
　
目

72
数値だけで判断しないでほしい。 数値目標については、客観的指標として設定しております。計画の評

価は数値目標だけでなく、審議会等を開催し、幅広くご意見いただき
行っていく予定としております。

E

73
朝食を食べない人の割合の減少の達成目標は、かなり難しいように感じま
すが、うちの家族三人の子供達が全員２０～３０歳ですので、少しでも貢
献できるようにがんばります。

ご意見として承ります。
E

74
食に関して様々な視点から課題を見つけ、それに取組み達成可能な数値を
設定し、評価がしやすいと思う。

ご意見として承ります。
E

75 目標値が高い気もするが、がんばって達成できたらいいと思う。 ご意見として承ります。 E
76 ジビエの普及の数値を追加して欲しい。 ご意見として承ります。 E

77
産業局、農林水産部、環境局、環境部に取組を伝える。 ご意見のあった部局については、素案３５頁「第６章　計画の推進体

制」―「鹿児島市食育推進連絡会議」において引き続き連携してまい
ります。

B

78
多くの関係機関が協力して、一人でも多くの市民が「かごしま市食育推進
計画」について知る機会が持てるようにお願いいたします。

ご意見については、素案１９頁「基本目標１　幅広い知識で取り組む
食育」―「基本方針（１）食の情報発信と連携」内に位置づけ、取り
組むこととしております。

B

79
食に関する取り組みを展開している民間レベルで取り組んでいただきた
い。

ご意見については、素案３５頁「第６章　計画の推進体制」に記載の
とおり、関係機関・団体と連携して取り組んでまいります。

B

80
食品アレルギーによる理解が必要です。 ご意見については、素案１９頁「基本目標１　幅広い知識で取り組む

食育」―「基本方針（１）食の情報発信と連携」―「基本施策①食の
情報発信」内に位置づけ、取り組むこととしております。

B

81
ネットワークの大切さが求められていると思います。情報発信や情報交
換、交流など、コロナ禍にあってもできることを模索してほしいです。

ご意見を今後の施策の検討にあたり、参考とさせていただきます。
D

82 良いと思う。 ご意見として承ります。 E
83 玄米の普及をして欲しい。白米は身体に悪いので。 ご意見として承ります。 E
84 老化を遅くする食材とか知りたい。 ご意見として承ります。 E

85
食育推進委員会の文中、市民や学識経験者が・・・→市民を代表する公募
委員や・・・にした方がより理解できる。

ご意見については、審議会での議論に多様な市民の考え方を反映する
ため、その構成員に公募により選考されたものを加えており、「代表
する」という表現はなじまないものと考えております。

E

第5章
計画の数値目標に
ついて

(5)1

第6章
計画の推進体制に
ついて

(6)1
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第四次かごしま市食育推進計画の素案に関する意見の検討結果一覧表

１　計画（素案）に関する意見 処　理　区　分

(1)第1章 計画の策定にあたってについて Ａ．意見の趣旨等を反映し、計画に盛り込むもの

(2)第2章 本市の食育に関する現状及び課題について Ｂ．意見の趣旨等は、計画（素案）に盛り込み済みのもの

(3)第3章 計画の基本理念等について Ｃ．計画には盛り込まないもの

(4)第4章 施策の展開について Ｄ．具体的な事業の実施にあたり参考とするもの

(5)第5章 計画の数値目標について Ｅ．その他要望・意見等

(6)第6章 計画の推進体制について

２　その他

番号 項 目 意　見　等　の　概　要 処　　理　　状　　況 処理区分

項
　
目

86
乳幼児期において、普段口にする食べ物の傾向からか、咀嚼力の低下が著
しい。

ご意見については、素案２０頁「基本方針（２）口腔・栄養分野にお
ける食育の推進」―「基本施策②歯科口腔保健における食育」を新た
に設け、取り組むこととしております。

B

87
伝統的な料理を給食として提供した際、食べた経験がない(家庭において）
ことからの抵抗か、食が進まない様子が多々ある。

ご意見については、素案２８頁「基本方針（２）食文化継承につなが
る取組の推進」―「基本施策①郷土料理に関する取組」内に位置づ
け、取り組むこととしております。

B

88
意見になっているのか分かりませんが、この様な食育は、子育ての母親が
しっかりと学べたらよいと思います。忙しい世の中ですが、この様な活動
は大切なことと思います。

ご意見については、素案１９頁「基本目標１　幅広い知識で取り組む
食育」―「基本方針（１）食の情報発信と連携」―「基本施策①食の
情報発信」内に位置づけ、取り組むこととしております。

B

89
コロナ禍でのマスク生活が定着する昨今、免疫力アップを栄養に求めた
り、食の大切さを痛感する昨今です。食育のあり方は、時代の流れに沿っ
てより皆さんの興味を引くものであってほしいと思います。

ご意見を今後の施策の検討にあたり、参考とさせていただきます。
D

90

鹿児島県は平成２９年患者調査において糖尿病第２位であり、人工透析率
も全国より高い。食を通じた健康を捉える際、疾病との関連と健康診断で
の、定期的チェックであったりをどこかの計画に盛り込んでいただきた
い。

ご意見のあった健康診断受診率増加に関する取組については、本市の
第二次健康増進計画等に記載しているところでございます。

E

91
食品が豊富に手に入ることが前提条件になっていますが、当たり前と考え
ることがリスクです。ある物で食べる生活、ない物を補う知恵が大切にな
ると考えます。現在が豊かだからこそ、今、教えるべきと考えます。

ご意見として承ります。
E

92
せっかく自然豊かで食材の豊富な鹿児島市なので、地産地消と健康長寿が
うまく結びつくと良いなと思いました。

ご意見として承ります。
E

93
新型コロナ感染症の終息が見えない中、市民にはマスク着用、手洗い、ア
ルコール消毒、三密にならないよう指導するなど、食育の中に記載しても
らいたい。

ご意見として承ります。
E

94

黙食は共食になるのかなど、コロナ禍での食育事業はいろいろ大変なこと
が多いと思いますが、「健康で生き生き生活できる」ための食育の必要性
が、市民が参加しやすい形での(オンラインみそづくりなど実施されていま
すが）事業の拡散に期待します。

ご意見として承ります。

E

95
保護者が子どもの食についての状況を理解しておらず、「うちの子どもの
好きなものは何ですか？」「〇〇は食べさせたことがないが食べたか？」
などのおたずねがある。

ご意見として承ります。
E

96
様々な基準で提供できないものが増え（例：必ず火を通すこと等）、食育
においても制限を受けている。

ご意見として承ります。
E

97

初めて食育推進計画を拝見しました。正直、まったく知りませんでした。
多くの人達に策定の趣旨が伝わり、それぞれのライフステージにおける食
のありかた、環境の作り方を親子３世代で考えていけると良いな。と思い
ました。

ご意見として承ります。

E

98 すばらしい取組だと思います。がんばってください。 ご意見として承ります。 E

その他2

9



第四次かごしま市食育推進計画の素案に関する意見の検討結果一覧表

１　計画（素案）に関する意見 処　理　区　分

(1)第1章 計画の策定にあたってについて Ａ．意見の趣旨等を反映し、計画に盛り込むもの

(2)第2章 本市の食育に関する現状及び課題について Ｂ．意見の趣旨等は、計画（素案）に盛り込み済みのもの

(3)第3章 計画の基本理念等について Ｃ．計画には盛り込まないもの

(4)第4章 施策の展開について Ｄ．具体的な事業の実施にあたり参考とするもの

(5)第5章 計画の数値目標について Ｅ．その他要望・意見等

(6)第6章 計画の推進体制について

２　その他

番号 項 目 意　見　等　の　概　要 処　　理　　状　　況 処理区分

項
　
目

99
公園で遊んでいる子ども達を見ると、人工甘味料の入ったジュースを美味
しそうに飲んでいます。身体に良い食べ物は何か、選べる知識を特に子育
て世帯向けに情報発信してほしいです。

ご意見として承ります。
E

100
学校の給食で、嫌いな食べ物が出てそれを残した時、教師から食べる様に
強要、嫌がらせ、体罰を受けるケースがあります。給食がトラウマになる
ことがあります。酷い教師にはペナルティが必要。

ご意見として承ります。
E

101
食を推進するために、消費税を減税、もしくは食品の消費税の廃止を。コ
ロナ禍で負担が大きいので。

ご意見として承ります。
E

102 生活が苦しい人達に食事の支援を行って欲しい。 ご意見として承ります。 E
103 食事療法とかを普及して欲しい。 ご意見として承ります。 E

その他2
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